

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
PARA PAMPLONA: Un mes, 1'25 pesetas; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSECCIÓN
Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; etc.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

DIARIO INDEPENDIENTE.— Dos ediciones
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta, pasaje de Valencia, 36, y calle de San Gregorio, número 25, bajos.



LA SEÑORA

Doña Melitona Azpelicueta é Indurain

Viuda de Mendía

HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos

R. I. P.

Sus desconsolados hijos don Vicente y don Millán, hija política doña Juana Iturralde y demás interesados

Suplican á sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán hoy viernes, 9 del corriente, á las once de la mañana, en la iglesia parroquial de San Nicolás y á continuación se verificará la conducción del cadáver al Cementerio.

No se reparten esquelas.

Pamplona 9 de Diciembre de 1910.

El soldado cristiano y el soldado pagano

Bajo este título publica nuestro colega de Madrid «El Universo» el siguiente relato, que puede ser ofrecido á cuantos en diversas formas piden que nos europeicemos.

Europeicémosnos, sí, si ustedes, señores europeizadores, así lo desean, pero empecemos por europeizarnos en esta forma.

En la explanada de la Catedral de Palma he presenciado un espectáculo de veras consolador, lleno todo él del espíritu de Dios. Había en la bahía de Palma un buque de guerra inglés, y el domingo unos doscientos soldados católicos, con su correspondiente oficialidad, fueron á misa á la Catedral.

Acudió un batallón de las fuerzas militares de las Baleares con su correspondiente música á recibirlos al muelle, y todos unidos oyeron la misa.

Estos soldados ingleses iban de gran uniforme, sin más armas que su libro de misa, edificando á todos los asistentes con sus actos de piedad y devoción.

Hablamos con algunos oficiales ingleses y nos dijeron que en su país, antes de salir del cuartel el soldado para ir á misa, sufre una inspección para convencerse de la irreprochable del aseo, y sobre todo para asegurarse de que cada uno de ellos lleva su devocionario. Dichos oficiales fueron tan amables que nos enseñaron el libro que tenían en la mano.

En éste hay un capítulo de gran interés, que lleva por título «Consejos á los soldados cristianos».

He aquí un breve resumen del capítulo: Vuestra profesión, soldados, es considerada, con justicia, como profesión noble, y desde luego distinguida. Vosotros debéis defender á vuestro país en las horas del peligro y proteger á los débiles injustamente atacados; pero el valor contra los enemigos de fuera debe ir acompañado del valor contra los enemigos de dentro.

De hecho, Gustavo Adolfo tenía la costumbre de repetir: Los mejores cristianos han de ser los mejores soldados. Vuestros ojos os señalarán los enemigos de fuera en la hora suprema del combate.

He aquí ahora los enemigos de dentro: La impureza de la embriaguez, el respeto humano, la blasfemia, y debajo de cada una de estas palabras se leen enseñanzas cortas, prácticas dadas con estilo enérgico y claro como conviene á los militares.

El libro contiene además otros consejos para los soldados.

Al despertar, dice el libro, ofreced vuestro corazón á Dios; no dejéis nunca vuestra oración de la mañana, por corta que sea. Antes de acostaros bendecid á Dios, al me-

nos de corazón. No os acostéis sin hacer un acto de contrición desde el fondo del alma.

Si pasáis por delante de una iglesia y tenéis tiempo, entrad y orad un instante. Asistid á la Misa todos los domingos y fiestas de precepto con devoción.

Confesaos y comulgad en las principales festividades del año. De tiempo en tiempo ofreced vuestro corazón á Dios.

Si caéis en pecado pedid perdón ó id en cuanto podáis á confesaros. Tened una gran confianza en el Sagrado Corazón, en la Virgen María y en San Miguel.

Si enfermais gravemente, llamad en seguida al sacerdote. Pensad con frecuencia en las almas del Purgatorio.

Lleved siempre algún objeto bendecido bajo vuestro uniforme. ¡Qué contraste no se ofrece entre el soldado inglés y otros soldados educados á la moderna!

El soldado inglés, serio en todo, y fiel á las enseñanzas que recibió en la familia primero, y en el cuartel después, da ejemplos seguros siempre de su pensar y de su obrar. Y si en todos los casos no obra bien, se debe, desde luego, á alguna partícula de veneno liberal que ha penetrado en su corazón. Necesario es repetirlo una y mil veces. Los mismos habitantes de Mallorca, que veían obrar á los soldados ingleses, se maravillaban de lo que veían, y confesaban y reconocían la hermosura de los actos que se realizaban. El peñuñísimo grupo de librepensadores que por desgracia existe en Palma, veía con gran respeto cómo los soldados católicos de la Gran Bretaña cumplían sus deberes religiosos.

Mallorca entera, y sobre todo la capital, Palma, aplaudían calurosamente á los soldados católicos ingleses que tan soberanas muestras daban, ejemplo de religión y de verdadera piedad, á la vista de todos, fraternizando también, todos los católicos de Palma, con todo lo que veían y á la vista estaba. Desde luego, en este punto con los soldados ingleses.

Son modelos que se deben imitar en este punto. Por cierto que un grupo de franceses allí presentes aplaudió también. Y conste ahora que la Gran Bretaña es, como todos saben, un país eminentemente protestante, mientras que el nuestro es esencialmente católico, digan lo que quieran ciertas gentes.

Los soldados españoles son, en general, buenos, y la inmensa mayoría piosos, como nacidos de familias esencialmente cristianas, sobre todo en nuestra Mallorca. En este punto puede competir Mallorca en piedad con los centros de devoción más firmes y seguros del extranjero. Así lo reconocían una y otra vez los ingleses allí reunidos.

Medite el señor Canalejas todo esto y quizás se obtenga de él algo muy sano en beneficio de todos. No hay para qué seguir á tus asesinos, hallarlos, castigarlos, y si no lo hago, será que habré perecido en la demanda!

La fuerza nerviosa que sostenía á Jorge Malcolm le faltó de repente. Sus comprimidos sollozos estallaron de nuevo. Volvió á caer de rodillas al lado del cadáver, y, cogiéndole una de las manos, se abismó en un intenso dolor.

Stop lloraba al lado de su amo. Una sonrisa salvaje daba cierta expresión al rostro bronceado del servidor indio, y Kazii atrajo alumbra con la antorcha en la mano aquel fúnebre cuadro.

celebraba lord Singleton con el propósito de reunir á los grandes funcionarios de la Compañía de las Indias y á la aristocracia del país, según ya lo hemos oído decir á la Princesa Djella.

Los magníficos jardines del palacio de la Presidencia ofrecían un golpe de vista verdaderamente mágico: variados resplandores surgían de todas las espesuras; vistosas guirnaldas entrelazaban los gigantes árboles; luces fantásticas cabrileaban en la superficie de todas las fuentes, y allá en el fondo del decorado, como para completarle, se destacaba el palacio de mármol blanco, con sus cien deslumbradoras ventanas.

Si queréis ahora acabar el cuadro con la imaginación, figuraos en medio de este conjunto maravilloso, bajo las copas de verdura de los árboles seculares, en las alfombras de esmeralda de los céspedes agitarse una machedumbre abigarrada, en la cual, el uniforme rojo de los oficiales ingleses ostentaba su brillante distintivo entre los sutuosos trajes de los rajahs y de las damas indias de elevada alcurnia.

La pureza transparente de la noche y la tranquila suavidad de temperatura obligaban á los invitados de lord Singleton á preferir el aire libre y la estrellada bóveda de los cielos á la cálida atmósfera de los salones. Dos orquestas situadas en los extremos del jardín y ocultas á todas las miradas, derramaban en el espacio torrentes de armonía.

tremen las cosas; pero también es preciso que las cosas vayan por recto camino en beneficio de todos, y sobre todo en beneficio de la religión y de la piedad.

Nada más ha de añadirse en estas líneas, porque todo lo dicho basta y sobra para poner desde luego muchas cosas en su punto. Damian Isern.

Las ferias de Estella

(De nuestro Corresponsal)

El mercado semanal de antaño miércoles se vio poco concurrido á causa del tiempo lluvioso y á que acababa de celebrarse las tradicionales ferias de San Andrés.

Estas han transcurrido bajo continuas borrascas, lo que ha sido motivo de que el ferial no revistiera la importancia de otros años. Sin embargo, el sábado y domingo últimos, el ferial adquirió una animación extraordinaria, que se extendió por fondas, cafés y casino, en cuyos establecimientos se podía dar abasto á los concurrentes con la prontitud que era de desear.

En las tiendas de diferentes artículos se ha vendido menos que otros años y menos de lo que se esperaba.

De ganados ha habido gran abundancia y muchos y buenos ejemplares, pagándose éstos á precios altos. Además del robo de la cartera que han dado ustedes noticia, á un tratante de Salvatierra, hay que añadir otro del que fué víctima un vecino de Viana, al que quitaron 350 pesetas, y otro más, de seis duros á una mujer.

La policía municipal y la guardia civil han estado muy activas deteniendo á varios carte-ristas. Fuera de estas incidencias propias en toda aglomeración de gentes, no se ha registrado el menor suceso desagradable; lo que habla muy alto del buen nombre y hospitalidad del laborioso pueblo estellés.

MODAS

Los grandes abrigos de muselina blanda, al igual de los vestidos que se hacen de la misma, se rodean con franjas de terciopelo, de menor ó mayor anchura, llegando hasta 30 centímetros, si no se coloca más que una al borde del abrigo, si se escalonan varias, hácese mucho más angostas. No limitándose el contorno del borde inferior, se adornan asimismo con ellas los delanteros, los mangos y el escote.

Superponiendo varias gasas, se logra encontrar muy bonitos efectos de color. Al azul viejo, por ejemplo, se le superpone un malva claro, semejante á las violetas de Parma. El raso blanco ofrece un precioso fondo al verde Nilo, velado con Chantilly negro, y bajo gasa más hace muy bonito efecto el gris topo, rayado de terciopelo gris de matiz diferente.

Estos abrigos de muselina tienen gran amplitud. Unos, descendientes directos de las damáticas, caen rectos por la espalda y por delante, recogidos aquí sus pliegues bajo borlas de pasamanería. Hay otros que parecen hechos con una reunión de *deharpes*.

Casi en su totalidad, los abrigos de noche son paletós semilargos, constituyendo una verdadera rareza que alguno baje más que el vestido. Las levitas de mangas rectas, amplias, con grandes cuellos, ya flexibles, ya rígidos, orlados con bordados, recogidos redondeados en pelerina ó drapados en pliegues, todos dejan ver el hombro caído, cuya línea prolongan.

En algunas casas especiales de bordados se hallan con bastante abundancia guipures metálicos y gaineas bordados al pasado ó punto de cadeneta, que pueden aplicarse sobre la tela, formando solapas, cenefas ó cuellos. Si esta operación se hace con habilidad é ingenio, puede conseguirse que los bordados parezcan hechos expresamente para el abrigo que con ellos se adorne y evitar que parezcan vulgares. En cuanto al forro, si se trata de un abrigo de vuela, tul ó muselina, preferid, resueltamente, la gasa; para los abrigos de pieles ó de paño, raso ó terpeolo, es más á propósito la seda flexible.

Muy de moda están las pieles grises, y singularmente el *oppósum* de América y *oppósum* de Australia. Este es de un gris muy bonito, algo más obscuro hacia el centro, y deseca agradablemente sobre el blanco limpio de los costados de la piel. Elde América es de un gris algo amarillento y lo atraviesa una franja marfil.

No se les destina tampoco á idénticos usos, pues mientras el *oppósum* de Australia se em-

plea en sombreros, mangutos y corbatas de módico precio, el de América se combina, así con la blancura de armiño, como con los profundos reflejos de la nutria, ejecutándose con él los cuellos de los abrigos elegantes. También substituye á la chinchilla, que escasea, y encarece cada vez más.

El color del topo es algo difícil de definir, porque artificialmente se le dan los matices más diversos. Tan pronto se le ve un color ci-ruela, tan obscuro casi como la nutria, como gris ratón con reflejos beige. No queda otro recurso que teñirlo, dado el crecido número de pieles de topo que necesita reunirse para hacer un abrigo largo, y sería imposible casar unas con otras de modo que resultara un matiz uniforme. Las ondas de moaré que dibuja la unión de tantos pedruzcos pequeños, es el mayor atractivo de esta piel, cuyo defecto, á más de abrigo poco, es ser poco resistente. Un abrigo de estos no pasa de ser un capricho de rica; pero habiendo tantas necesidades que remediar, no están los tiempos para caprichos y mi opinión sería si me la pidiesen, que dejaran tranquilos á los pobres topos en sus escondrijos, aunque hubiera una clase menos de abrigos que lucir.

Florángel.

PELICULA LOCAL

Ya dimos cuenta de ello en conferencia de Madrid, pero hoy leyendo los periódicos de San Sebastián, he visto que los donostiarra han recibido la agradable noticia de que el Ministro de la Guerra ha resuelto ceder al Ayuntamiento de San Sebastián el castillo de la Mota, para que se pueda continuar el ensanche de la bella Easo por aquellos terrenos.

Debemos felicitar á nuestros queridos vecinos los donostiarra. Ellos han conseguido que la Junta de defensa nacional diera un dictamen favorable á la petición, y hoy ya pueden continuar su trabajo perseverante en favor del ensanche de la perla del Cantábrico.

¡Ay, amigos queridos, qué envidia os tenemos! Nosotros no podemos conseguir que se autorice el ensanche. A vosotros se os cede un monte donde hay un castillo.

A nosotros no nos quieren despojar de las murallas. ¡Quién tuviera una playa como la vuestra!

Yo creo que esta concesión hecha por el ministro al Ayuntamiento de San Sebastián debe alegrarnos por dos razones. La primera porque es de personas buenas alegrarse del bien ajeno.

Y la segunda porque ahora puede sernos más fácil á nosotros conseguir que nos destruyan las murallas y nos vendan los glasis á precio prudencial.

Bastará para ello con que nuestro municipio pida al municipio de San Sebastián la receta que tan maravilloso resultado les ha dado á los municipios donostiarra.

Y digo maravillosos porque para nosotros es cosa de maravilla, de encantamiento, de fantasía morisca, esto de que el señor Ministro de la Guerra y la Junta de defensa nacional ayuden á las ciudades en sus propósitos de ensanchamiento.

Nuestros concejales pueden pedir á sus colegas de San Sebastián la varita mágica, y si no quieren desprenderse de ella, pueden preguntarles por cuál camino se llega al palacio encantado del hada maravillosa que dá varitas mágicas á los Príncipes esforzados, ó á las Cenicientas humildes y resignadas.

GARCILASO.

Notas agrícolas

Abono para los árboles frutales. Cabe aumentar considerablemente la producción frutera en España, cuidando los árboles por lo que á su fertilización se refiere. Por falta de abono, la mayor parte de la flor no llega á cuajar, y el fruto que se desarrolla es, por lo general, pequeño y poco azucarado.

Los abonos minerales aseguran una abundante fructificación y dan productos muy sabrosos y perfumados, principalmente cuando se emplea con abundancia la potasa, por ser ésta la substancia que más contribuye á la forma-

Gran número de lacayos, llevando la librea del señor gobernador, circulaban sin cesar entre los invitados conduciendo bandejas de plata cargadas de refrescos de todas clases.

No lejos de las primeras gradas de la espléndida escalera adornada de flores, se hallaba estacionado un pequeño grupo, exclusivamente inglés, compuesto de tres ó cuatro jóvenes más y de unos cuantos oficiales al servicio de la Compañía de las Indias.

Uno de estos individuos gallardo mancebo de venticinco á veintiséis años, cuyo bigote rubio se levantaba retorcido con gracia conquistadora, parecía tener el hilo de la conversación, y evidentemente contaba cosas muy interesantes, porque sus oyentes le prestaban profunda atención. Llamábase este oficial Midley.

De pronto, una de aquellas señoritas, adorable joven de veinte años, linda como lo son las inglesas cuando lo son de veras, es decir, blanca y sonrosada, con grandes ojos azules y profusión de cabellos rubios, hizo un gesto de incredulidad, y exclamó interrumpiendo al narrador con una alegre carcajada.

—Vaya, vaya, señor Midley, quien quiere probar demasiado no prueba nada. Usted exagera.

—¡Yo, señorita Hellen!—exclamó el teniente como escandalizado al oír esta objeción.—¡Que exagero dice usted!

Con el azúcar, de las esencias aromáticas y de la materia colorante. En términos generales resulta muy eficaz la siguiente fórmula por árbol adulto:

Superfosfato ó escorias 1,500 á 2,000 kilos. Kinita 2,000 á 2,500.

Sulfato amónico ó cianamida 0,500 á 1,000.

Si se emplean escorias, debe recurrirse, como abono nitrogenado, á la cianamida, y si se aplica superfosfato es necesario emplear el sulfato de amónico. Dichas materias y la kinita se enterrarán alrededor de los árboles después de recogido el fruto, en una superficie un poco mayor de la que representa la sombra de la copa sobre el suelo. Como ejemplo de la eficacia de los abonos, diremos que en un experimento hecho en Satis (Asturias) por don José Sánchez Valledor, unos manzanos sin abono produjeron 6,400 kilogramos de fruta, por hectárea, y otros abonados con fertilizantes minerales, dieron 9,440 kilogramos.

NAVARRA en la guerra de la Independencia

Libro escrito por D. Hermilio de Oloriz.

El cronista de Navarra don Hermilio de Oloriz, vate insigne de esta tierra y de esta raza, ha escrito un libro muy interesante y de una solidez poco común en los libros que hoy se publican.

Habla en este libro el señor Oloriz, de la guerra que sostuvo el Reino de Navarra con el ejército de Napoleón, defendiendo la independencia de este solar, y contribuyendo de una manera nobilísima, heroica y eficaz á la independencia de la península.

Contiene el libro una biografía completa y minuciosa del bravo guerrillero don Francisco Espos y Mina; y da en él, al final, una noticia de la abolición y restablecimiento del régimen foral.

Ayer leí la última página de este libro, del cual voy á dar una ligera noticia, tan ligera, que desde luego no corresponderá á la magnitud de la obra del señor Oloriz.

Antes de decir otras cosas, diré que el libro histórico de Oloriz se asienta sobre los fundamentos sólidos de un minucioso y profundo estudio de documentos, que, publicados muchos de ellos en un Apéndice, constituyen la más perfecta comprobación de la veracidad histórica.

Está escrito este libro á la manera de los historiadores que relatan sucesos lejanos acaecidos en países extranjeros.

Y este freno que la verdad histórica puso á la fantasía de poeta entusiasta y épico del autor de «Ecos de mi patria», ha permitido á Oloriz escribir un relato histórico fiel; y por consecuencia, útil.

Nunca quedó libre del freno la fantasía del poeta. Alguna vez el corazón del patriota hubiera querido fundir en el fuego de su ardiente y nobilísima pasión amorosa ese freno de hielo, pero Oloriz no se olvidó un solo momento de que escribía un libro de historia, una monografía histórica y no un poema heroico, de aquellos tan bravos y enérgicos que escribió al calor de su juventud.

Aun creo que esta vez Oloriz ha pecado por defecto, que por mucho que se encomie aquella lucha heroica de Navarra, nunca se llegará á pagar la deuda que los navarros se hoy tienen con aquellos héroes, ni la que España contra-ajo con los navarros en aquella epopeya memorable.

He aquí por qué el libro de Oloriz será utilísimo como nueva luz encendida en la Historia de aquella lucha, no ya de defensa de la integridad territorial, de la tradición histórica, de la soberanía española y del sentimiento religioso, sino de reconquista de algunos de estos fundamentos de la vida española que ya habían desaparecido.

El libro de Oloriz significa el pago de una deuda que tenían los escritores navarros con aquellos guerrilleros insignes y con aquellos héroes, y con aquellos mártires que ofrecieron su sangre en el altar de la patria por el rescate de la libertad.

Buen pagador han tenido, que les ha pagado el más sólido vate de la raza, con un libro hermoso, que es un homenaje digno de sus sacrificios.

Tiene el libro 455 páginas, en las cuales está contenido el Apéndice, formado por cerca de 100 documentos interesantísimos, que con muchísimos otros (que se citan) consultados por el autor en los Archivos de Navarra, y con el Historial inédito del 2.º batallón de la División de Navarra, con el del tercer batallón, y con el relato que dejó manuscrito el Párroco de Badostain don Andrés Martín y la

—¡Sí, sí, sí!—apoyaron en coro todas las jóvenes.

—¿Y con qué objeto lo había yo de hacer, gran Dios?

—Con el de asustarnos.

—¡Ah! señoritas, muy mal me juzgan ustedes.

—Después de todo, teniente Midley—volvió á replicar miss Hellen sonriendo.—quizás le inspira á usted la buena fé, y esto sería en su favor una circunstancia atenuante; pero, en el caso presente, mira usted los peligros de la India con uno de esos anteojos de larga vista que truecan los montoncitos de arena en montañas y las hormigas en elefantes.

—¡Sí, sí, sí!—exclamaron nuevamente las muchachas, que parecían recrearse con el maligno placer en contrariar al narrador. Este por lo demás, soportaba admirablemente la contradicción, se inclinó sonriendo ante las encantadoras contendientes, que tan á claras hacían profesión de incredulidad, y contestó:

—No, en verdad, señoritas, nada he exagerado, absolutamente nada, y no me sirvo de anteojos de larga vista, por la excelente razón de que tengo muy buenos ojos que ven con exacta precisión.

—¡Demuéstrelo usted, pues, teniente Midley!

—Es fácil, y voy á probarle... Los peligros que aquí nos amenazan, á nosotros, oficiales ingleses, son inmensos, los sosten-go, y estos peligros renacen sin cesar. ¡Mil!

Memorias de Espoz y Mina, forman los fundamentos documentales del libro.

El libro está dividido en 46 capítulos. Después de dar cuenta en el primero de la toma de la ciudadela de Pamplona por las fuerzas del general D'Armagnac, gracias á la estratagemata traidora y audaz del general francés, nos cuenta Oloriz la campaña de Mina (don Francisco Javier) llamado el Mozo, en la Historia contemporánea.

En tres capítulos habla Oloriz de Mina, diciéndonos cómo en el mes de Julio del año nuevo aquel joven estudiante de Otano que ya había peleado contra los franceses en Zaragoza formó una guerrilla con la ayuda de otros esforzados navarros, Sarasa, Elordio, Azcárate y Corriz.

Vemos luego á Mina nombrado por el jefe militar de Lérida, General Arceizaga, Cabo del Corso terrestre de Navarra, y le vemos luego salir al campo con sus compañeros, el día 7 de Agosto, para iniciar de una manera definitiva, la defensa del país.

Así nació aquella guerrilla que andando el tiempo habría de ser la heroica División de Navarra, azote de los franceses y espanto de los mariscales de Francia.

Así nació aquella guerrilla que había de ser una de las más distinguidas de toda aquella campaña en que los guerrilleros fueron el principal y más eficaz elemento de combate, y el auxilio más poderoso de aquellos generales tan infortunados, en general, como valerosos.

El primer acto de Mina fué reunir bajo su mando todas aquellas partidas que se habían levantado en armas en Navarra, desde el levantamiento de don Miguel Galduroz, párroco de Valcarlos, que fué el primer navarro que se rebeló contra los invasores.

Así habian procedido y así procedieron todos los guerrilleros que luego tuvieron un sólido prestigio militar, como D. Juan Martín Diaz, el Empecinado.

Reunidos por Mina muchos partidarios en Monreal, se llevó á cabo la primera acción, que fué el ataque al destacamento francés de Puente la Reina donde los navarros se apoderaron de 60 mulas cuyo importe repartió Mina entre su gente.

La inteligencia y generosidad que revela este acto fue el más acertado punto de partida de aquel joven guerrillero.

Cuéntanos luego Oloriz los triunfos de Mina, y en el tercer capítulo nos presenta al heroico y simpático roncalés don Gregorio Cruchaga y nos relata la admirable defensa del Roncal y el triunfo sobre Puxalet después de una lucha que de tan heroica tiene un sugestivo perfume de leyenda.

Nos guía Oloriz en toda la campaña breve pero notable de Mina, hasta que cayó prisionero cerca de Labiano, y luego nos presenta al guerrillero de Idoicín don Francisco Espoz y Ilandain (Espoz y Mina).

GARCHASO.

Sport vasco

En "Euskal Jai,"

Satisfecha del todo debió salir ayer tarde la acción, pues el partido, que duró dos horas y media largas, resultó soberbio.

Pelearon los hermanos Ucin, rojos, contra Aramendia y Astiz, azules, dándose de salida el dinero por éstos en razón de 11 á 8, cuyo momio se elevó á 15 y 16 á 8, cuando los favoritos se apuntaron los dos juegos primeros: se registraron después ignoradas en los juegos 3.º, 4.º, 5.º y 7.º manteniéndose la primitiva cotización por Aramendia y Astiz, pues los hermanos Ucin no consiguieron en toda la tarde ponerse un juego por delante; pero como á raíz de la igualdad á 7 se apuntaron estos dos tantos, la cátedra evolucionó acertadamente, pues los rojos cumplieron el 8.º y 9.º juegos, aunque no sin que Astiz y Aramendia amenazasen con la igualdad á 8, toda vez que tuvieron cuarenta y saque.

Todos los jugadores estuvieron muy bien, aunque en nuestro concepto, quien se mostró incansable y seguro fué Astiz, sobre el que recayó una brega sólo para el aguantable: le siguió Ucin mayor, que también llevó lo suyo, estando acertados Ucin menor y Aramendia, si bien este último decayó bastante en el final por causa del afortunado juego que sobre él hicieron los rojos:

En suma: un gran partido en el que abundaron tantos excelentemente defendidos por ambas partes y mejor rematados, que en sentir unánime de la opinión, es digno de reprise.

K. CHETE.

Notas teatrales

Ayer acudió numeroso y distinguido público á la sección llamada vermat.

Fuó representada la comedia de los Quintero «Doña Clarines».

La señora Cano, que ha creado el personaje en Pamplona, lo digo sin menoscabo de los prestigios de nadie, y todos los demás intérpretes ofrecieron una excelente labor.

Por la noche asistimos á la representación de «El ladrón» del famoso dramaturgo francés Bernstein.

El segundo acto de esta obra es un diálogo de una fuerza dramática formidable que exige en la actriz y en el actor que han de vivir y expresar aquel momento, condiciones muy particulares, condiciones de aquellas que sirven para deslindar los campos entre los actores.

La señora Cano y el señor Rodrigo, de una manera especial la señora Cano porque «María Luisa» es allí lo fundamental, acertaron á darnos la sensación exacta de aquel momento dramático.

Y es menester haber acertado plenamente con la psicología de los personajes, y reunir condiciones artísticas de primera categoría, para poder vivir y para acertar en la expresión.

La señora Cano dijo algunas frases con una energía y una verdad insuperables.

Todos los demás intérpretes, señora Gil Andres, y señores Farnós, Carmona y Cano se portaron muy bien.

Merece aparte el señor Carmona, que tuvo que encargarse repentinamente del papel que debió representar el señor Sanchez, que sigue enfermo, y que nos dió la impresión de que había hecho un estudio del personaje. No puede oír «Fresa de Aranjuez» porque la función de anoche se prolongó demasiado, pero me basta saber que en esta trabajo el señor Vigo, y donde está el señor Vigo parece que todo está justo y bien.

G.

GACETILLAS

Los tres brillantes regimientos de infantería que guarnecen esta plaza, celebraron ayer con gran pompa y en la forma que anunciamos, la festividad de su excelsa Patrona la Purísima Concepción.

Al amanecer se tocaron en los cuarteles alegres dianas por las respectivas bandas de música, cornetas y tambores, y al mismo tiempo se dispararon muchos sonoros chupinazos.

Las baterías de artillería también hicieron las salvas de ordenanza á las horas reglamentarias.

A las once de la mañana fueron los tres regimientos á la misa que segun costumbre se celebró en la iglesia de Santo Domingo, á la cual asistieron además los generales señores marques de Valtierra y Cirujeda, los jefes y oficiales francos de servicio, todos de gala, y numeroso público.

El desfile de las fuerzas tuvo lugar en la plazuela Consistorial.

Las fuerzas del regimiento de Cantabria estrenaron ayer los nuevos capotes grises.

En el cuartel del regimiento de la Constitución se celebraron durante la tarde gran número de festejos.

Los soldados pasaron una tarde deliciosa haciendo oposiciones á premios en metálico en diferentes y originales concursos.

Por la noche á las ocho y media se quemó en este cuartel una lucida colección de fuegos artificiales y se elevaron varios globos, al mismo tiempo que la música amenizaba el espectáculo.

Los soldados de Constitución continuaron hasta la hora del silencio cantando alegremente.

El pundonoroso coronel de Constitución, así como los jefes y oficiales del mismo, presenció todos los espectáculos que habian organizado.

Los ranchos extraordinarios fueron espléndidos en los cuarteles de los tres regimientos de Infantería.

Hoy á las once de la mañana y en la citada iglesia oírán las fuerzas de infantería una misa por sus compañeros difuntos.

Ayer entregó su alma á Dios la virtuosa señora doña Melitona Azpilicueta, viuda de Mendía, que entre sus relaciones gozaba de grandes simpatías por las estimables prendas personales que la adornaban.

Descansen en la paz del Señor su alma, y reciban sus hijos don Vicente y don Millán, estimados amigos nuestros, la expresión de nuestro sentido pésame.

Hoy á las once se celebrarán en la parroquia de San Nicolás los funerales en sufragio del alma de la finada, y á continuación será conducido su cadáver al cementerio.

El vecindario de Pamplona dió ayer, como todos los años, magníficas muestras de su entusiasta devoción á la Virgen Inmaculada.

En todas las iglesias recibieron la Sagrada Comunión millares de personas de todas las clases y de todas las edades.

Así fué que al mediodía acudió á la Catedral un gentío á recibir la bendición papal, que el Excmo. Sr. Obispo dió despues de la Misa Pontifical.

A esta función, como á las celebradas en otros templos, acudió gran número de fieles.

En San Agustín la Comunión general de los Luises fué muy numerosa, y por la noche no cabía en dicho templo la multitud que acudió al acto final del solemne novenario que se ha celebrado en honor de la Inmaculada.

El P. Hita, Jesuita navarro tan docto como elocuente y celoso, puso fin á la importantísima predicación que ha realizado durante la novena, con un discurso hermoso acerca de la devoción que en todos los siglos profesó España á la Inmaculada Concepción de la Santísima Virgen.

Ha solicitado la jubilación el digno jefe de estadística de la provincia de Navarra, don José Vicente Berazaluze, querido amigo y antiguo compañero nuestro.

De viajes.—Desde anteañoche se encuentra en Tafalla nuestro distinguido amigo y paisano el Excmo. Sr. D. Jenaro Perez Moso, exgobernador civil de Valencia.

Ayer llegó á esta ciudad, para pasar las vacaciones al lado de su familia, nuestro querido amigo don Juan Cancio Mena, Director de la Escuela de Comercio de Zaragoza.

De San Sebastian ha llegado nuestro paisano el ilustrado abogado don Roman Oyarzun.

De Yerri se ha trasladado á Artazu la familia de don Ramon Montes, que hasta ahora ha sido médico titular del partido de Arizala.

Ostras verdes de Marennes.—DE-NA ONA.

Hoy debe celebrar el Ayuntamiento dos sesiones: una la ordinaria, que será laboriosa y larga, por los muchos asuntos que figuran en el orden del día, y otra con los mayores contribuyentes, para comenzar á discutir los presupuestos municipales para el año próximo.

Es de suponer que esta última tendrá que aplazarse para otro día.

De regreso de su viaje á la Côte el Presidente de la Diputación de Guipúzcoa señor Carrion ha manifestado con respecto al ferrocarril de Estella á Vitoria y Los Mártires, que el expediente promovido por instancia de las Diputaciones de Alava, Guipúzcoa y Navarra, en solicitud de inclusión de aquella línea en el plan de ferrocarriles secundarios, pasará en la actual semana al Negociado de Ferrocarriles del ministerio de Fomento, despues de despacharlo uno de estos días el Consejo de Obras públicas.

De Negociado de Ferrocarriles pasará el expediente al ministro, para resolución, que se confía en que sea favorable á las pretensiones de nuestras Diputaciones, pues el señor Cabeton está muy bien dispuesto para acordar la inclusión de aquella línea en el plan de Ferrocarriles secundarios.

Circulan por esta ciudad billetes falsos de la emisión de 30 de Junio de 1906; y, según aseguran personas peritas, es difícil distinguir los falsos de los legítimos. Creemos que es un deber del Banco de

España hacer públicos las diferencias que existen entre los billetes para evitar perjuicios al comercio, y al público en general.

También en un colega de Tudela hemos visto la noticia que por allí circulan muchas monedas de la peseta y dos pesetas, falsas de toda falsedad.

¡Ojo con las imitaciones!

Ante la Sala de lo civil se verá hoy en la Audiencia la vista del incidente promovido en pleito seguido entre don Epifanio Ruidrejo y don Segunda Lacalle, sobre admisión de demanda de tercera de dominio de cinco minas. Informarán los abogados señores Lazcano y Seguí.

Ayer amareció el día tempestuoso. La lluvia y el viento á la vez se desencadenaban con furia, dificultando el tránsito por las calles.

De nueve á diez de la mañana descargó una violenta birrasca que anegó las calles y carreteras. El viento era tan violento que algunas de las banderas de la Nación que ondeaban en los edificios públicos, fueron arrancadas de su asta; de ahí qua en algunos edificios ni flamease en el resto del día el pabellón nacional.

Al medio día despejó el cielo, luciendo el sol hasta medía tarde en que volvieron á sucederse las borrascas.

Si señor; Lorente vende el calzado más elegante, duradero y económico, lo construye á mano en los talleres de su casa. Hacen falta oficiales; Mayor 9 y Campana 4.

A virtud de consulta elevada por el Excmo. Sr. Cipitan general de esta región se ha dispuesto por R. O. del Ministerio de la Guerra, que los cuerpos remitan la memoria anual de instrucción en la misma época que la del otro, ó sea en el mes de Febrero, según previene para ésta el vigente reglamento.

Según dice el «Diario de Viena», se ha encontrado en la residencia del duque de Parma en Schavrazan un cuadro de Velazquez.

Trátase de un boceto inutilmente buscado durante 160 años; dicho boceto es un retrato de Felipe IV, pintado en 1.623.

Esta tela fué vendida á una casa inglesa por 2.000.000 de francos, viniendo luego á ser propiedad del duque de Parma, que heredó una hermosa colección de retratos antiguos, de la casa de Borbón.

De la cárcel de esta ciudad ha sido trasladado al Manicomio el recluso Emeterio Izco, procesado por haber prendido fuego á propiedades de su padre y que al parecer presenta síntomas de enagenación mental.

Los vegetarianos y naturalistas que son los que gozan de mayor salud, toman Malte Kneipp y consideran perjudiciales al organismo las bebidas excitantes. Se venden: Los Vascos, Viuda Casirriain, Pomares, J. Martin Urroz y en la Librería de T. Besansa y otros.

Ha sido nombrado director de la fábrica de destilación de maderas para la obtención de productos químicos, que el obratón establece en Aolz, el joven ingeniero industrial don Miguel Berazaluze, estimado amigo nuestro.

Segun nuestras noticias, la instalación de esta fábrica quedará terminada para principios del próximo año.

Reciba nuestra enhorabuena el Sr. Berazaluze por su nombramiento.

En Cleveland ha fallecido el príncipe de los bohemios Nicolás Mehalio.

Su principado era una pura fantasía. El príncipe había recibido la estampilla auténtica del Gobierno de Hungría en 1848, al confiar el servicio de espionaje contra los austriacos á los tziganes viajeros.

Mehalio dirigió estos servicios. Por orden suya, los bohemios se extendieron por el país con propósito de fomentar la insurrección.

Pero obligado á abandonar el país, anduvo de acá para allá, por Europa, justificando así su cualidad de «bohemio».

En 1882 se fué á América, donde sus compatriotas le confirmaron el título.

Pero la soberanía del pueblo bohemio y el último testimonio de sus privilegios y de sus derechos han desaparecido con el pobre Mehalio.

Este nómada, hijo de nómadas, ha muerto centenario.

¡Cuántos adeptos de su vida bohemia deja en todos los rincones del mundo!

Ni en el Gobierno civil, ni en las inspecciones... ni en ninguna parte, nos fueron facilitadas ayer noticias, ni chicas ni grandes.

No obstante, el trabajo natural que requiere la busca de una gacetilla, lo damos todo por bien empleado, porque la paz sea en días sucesivos como ayer, octaviana.

Todos los periódicos de París han anunciado en los últimos días la original Exposición que para el año próximo se está organizando, y que se celebrará en el pabellón de Bogatelle.

Con razón dicen que será la nota más atractiva de la saison.

Trátase de exponer los retratos de todos los jefes de Estado de todos los países del mundo durante el siglo pasado.

El gobierno francés presta apoyo al proyecto, y ya hace gestiones cerca de los gobiernos de las otras naciones, para que faciliten los retratos de los que fueron sus emperadores, sus reyes y sus presidentes de República.

Fumad el papel JOB O DEJAD DE FUMAR —46 (a)

El número de licencias de caza expedidas en Francia el año último ascendió á 593.500, habiendo pagado los cazadores 16.534.000 francos. Los municipios cobran 10 por licencia y el Estado 18.

En el cine Belloch debutaron ayer dos notables artistas que gustaron mucho y

que para días sucesivos asegurarán buenas entradas en dicho cine.

Presentan trabajos muy originales con palomas, gatos y un mono, todos los cuales hacen pasar un rato agradable.

Dichos artistas fueron muy aplaudidos y merecidamente.

Las películas exhibidas fueron también del agrado del público.

Aviso.—En la calle Mayor, número 86, piso 4.º se halla á disposición de su dueño, previas las señas correspondientes, un paraguas, que ayer fué recogido en la iglesia parroquial de San Lorenzo.



Depósito: LIMOUSIN Hermanos, Tolosa. De venta: Droguerías y Ultramarinos. 100-21

Lecciones de «Economía Doméstica».—Para adquirir jabones corrientes, finos, de gran rendimiento en el lavado y por consiguiente económicos, dirigirse á la antigua fábrica de jabones de Gervasio Alfaro, FITERO. —19

Publicaciones

ALMANAQUE BAILLY-BAILLIERE PARA 1911.

Ya se puso á la venta este precioso é instructivo libro, y en elogio de la edición de 1911 sólo hay que decir que es digna de los años anteriores.

Sin hipérbolo puede afirmarse que el Almanaque Bailly-Bailliere es, en su género, la publicación más amena, interesante y útil. Los sucesos más notables de España y extranjero; los progresos de las ciencias y las artes; todo lo nuevo ó poco conocido, en fin, que se refiere á la Historia, la Geografía, la Física, la Química, la Agricultura, la Astronomía, ó á los Juegos y Sports, que tanta influencia ejercen en la educación de la infancia ó de la juventud, todo está ameno y claramente tratado en este libro, que es uno de los pocos que no faltan en la Biblioteca de todo hombre culto. El índice de las materias que comprende el Almanaque para 1911, es por demás sugestivo é interesante, y se lo recomendamos con encarecimiento á nuestros lectores.

Además, todos los compradores llevan participación gratis en los billetes de Navidad números 16.337 ó 26.278, que puede valerles hasta 200 pesetas; reciben varios bonos para hacer compras con descuento, y pueden obtener, por suerte, uno de los 620 regalos que se ofrecen, consistentes en 150 décimos de la Lotería Nacional de 30 de Junio de 1911, una medalla de té, un corsé, relojes de bolsillo, botellas de vino, piezas de música, máquinas de coser, cinematógrafos, perfumaría, corbatas, libros, etc., etc.

De venta en todas las buenas librerías y papelerías de España y América, al precio de 1,50 en rústica, 2 pesetas en cartón y 8 en piel, y en la Casa Editorial Bailly-Bailliere, Plaza de Santa Ana, 10, Madrid.

Nuestra información

MADRID 8.—Conferencias telefónicas y telegráficas recibidas desde las 5:30 de la tarde hasta las 2:30 madrugada.

De la región

Alava

Vitoria 8 (9 noche.)

Por la Patrona

Con arreglo al programa que se adelantó han celebrado hoy en medio de gran animación la fiesta de la Patrona los regimientos de Cuenca y Guipúzcoa.

Oyeron misa, llevando sus banderas, en la iglesia de San Miguel, desfilando ante los generales Gobernador de la plaza y Ayala que también acudieron á la misa á la entrada de la Plaza Nueva.

Por la tarde tuvieron lugar los festejos que hicieron pasar unas horas divertidas á los soldados.

Desgracia

Esta mañana ha tenido la desgracia de caerse por la escalera de la iglesia de San Miguel una anciana que, al ser reconocida en el hospital, á donde inmediatamente fué conducida, se le apreció la fractura de una pierna.

No se le ha podido tomar declaración, porque se lo impedía su mal estado.

Teatrales

Esta tarde ha debutado en el teatro la compañía del señor Orozco.

La entrada fué nada más que regular.

La fiesta del día

En la Catedral ha oficiado esta mañana de Pontifical el Prelado de la diócesis, quien dió luego la bendición Papal á los fieles.

El corresponsal.

Guipúzcoa

San Sebastian 8 (9 noche.)

El tiempo

El día ha sido de crudo invierno.

La borrasca anunciada por Orcolaga ha descargado con gran violencia, convirtiéndose en rios las calles y carreteras.

Además el frío se ha dejado sentir con intensidad.

A causa del mal tiempo se ha suspendido la fiesta del Arbol que debía haberse celebrado esta tarde, y la cual es casi seguro se celebre el próximo domingo, pues hay que contar con el aspecto que presente el temporal.

También el paseo del mediodía en el boulevard durante el concierto musical se ha visto muy desanimado.

La gente se concentró por la tarde en los espectáculos y cafés.

La Purísima

La festividad del día se ha celebrado con gran solemnidad en las iglesias, que se vieron todo el día muy concurridas de fieles.

El Regimiento de Sicilia fué por la mañana á misa á la iglesia del Buen Pastor, y por la tarde tuvo diferentes festejos en el cuartel y ranchos extraordinarios.

En los edificios públicos ondeó el pabellón nacional y la artillería hizo las salvas de ordenanza.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 8 (10 noche.)

Sin bolsa

Con motivo de la festividad del día no se han realizado hoy en la bolsa operaciones de ninguna clase.

La fiesta de la infantería

La nota del día la ha absorbido el regimiento de Garellano, que ha celebrado hoy con gran pompa y animación la fiesta de su Patrona la Purísima Concepción.

Desde por la mañana al tocarse la diana con la música, hasta la retreta de la noche, el cuartel de San Francisco ha sido el centro del más delirante regocijo.

Las vigorosas jotas cantadas por los muchos soldados navarros que en el mismo existen, hacían recordar los cariños de la tierra puestos con toda el alma en los labios al entonar la jota.

Además de los ranchos extraordinarios y las gratificaciones de costumbre, celebraron por la tarde los soldados una velada en el salón Vizcaya, que resultó muy entretenida.

El tiempo

Continúa el tiempo metido en aguas y sin trazas de amainar.

Por ello la animación ha sido escasa en las calles, pero muy nutrida en los cines, teatros y cafés.

El corresponsal.

MADRID

Cultos régios

En la capilla del real palacio se ha celebrado la fiesta de la Inmaculada con una función solemnisima y brillante, asistiendo toda la Corte.

Como siempre que hay capilla pública en el palacio real, una gran concurrencia compuesta de personas distinguidas ha presenciado el paso de las reales personas y su brillante comitiva desde los salones régios hasta la capilla por las galerías del alcazar.

Alfonso XIII vestía el uniforme del regimiento del Rey y ostentaba el Toisón de oro, el collar de Carlos XIII y la banda del Mérito Militar.

La reina Victoria lucía elegantísimo traje azul celeste adornado con encajes, gasas y perlas.

La infanta Teresa llevaba corpiño azul y falda de gasa con brillantes.

La infanta Isabel vestía traje de brochado

blanco y azul con adornos de plata y encajes.

El infante don Fernando llevaba uniforme del regimiento de Lusitania.

En la comitiva figuraban muchos Grandes de España y mayordomos de la real casa.

Separadamente de dicha comitiva, ha asistido la reina doña María Cristina, acompañada de la suya, también lucida.

Vestía doña Cristina elegante traje de terciopelo negro con delantero de encajes blancos, y lucía joyas de brillantes y rubíes.

En su comitiva estaban el marqués de Aguilar de Campo, el duque de Tovar y la duquesa de la Conquista.

En la función religiosa ha celebrado Misa Pontifical el Nuncio de Su Santidad, asistido del Obispo de Sion, y ha predicado con gran elocuencia el Lectoral de Valencia Dr. Sirreus.

La capilla real ha cantado la Misa de Zubiurre, y durante el Ofertorio el «argueto» del quinteto de Mozart.

La reina doña Cristina ha asistido á la función en la tribuna.

Todas las damas de honor que han asistido vestían trajes lujosísimos y ostentaban joyas muy valiosas.

El crédito en cuestión

El señor Canalejas quita importancia al asunto que se ha planteado con el informe del Consejo de Estado contrario al crédito, que el Gobierno pide á las Cortes, de 104 millones.

Dice el señor Canalejas que se trata de obras adjudicadas con anterioridad, y que es preciso pagarlas, y que para lo sucesivo no har: que no se tengan en cuenta dichas adjudicaciones.

Tareas parlamentarias

Dice el señor Canalejas que peligran las vacaciones parlamentarias de Navidad, porque es preciso discutir en el Parlamento, antes de terminar el año, el presupuesto de ingresos, los proyectos sobre fuerzas de mar y tierra, el del candado y los asuntos de Barcelona y de Ferrer.

También ha dicho el Presidente del Consejo de ministros que no es cierto que se haya retirado el proyecto sobre servicio obligatorio.

La «Gaceta»

Este diario oficial publica hoy una Real orden de Gobernación admitiendo el recurso que interpuso el doctor Guevalló y dejando sin efecto el fallo del Colegio de médicos de Barcelona relacionado con una operación practicada á un anarquista para borrarle el tatuaje.

&lt;

Otra Real Orden disponiendo que la concesión para trasladar las escuelas en granadas queda expedita con la promesa del Ayuntamiento...

También publica otras Reales órdenes sobre adquisición por el Estado de obras que obtuvieron primeras y segundas medallas en la exposición nacional...

Los ejercicios se verificarán 15 días después en Madrid y 7, 9 y 15 días después en Ferrol, Cartagena y Cádiz respectivamente.

Real orden que prohíbe la venta de legías en las tiendas en que se expendan comestibles.

Otra disposición que pase al ministerio de Hacienda, a cuya competencia corresponde, una instancia del alcalde de Madrid sobre autorización para concertar con el contratista del impuesto de consumos la continuación del arriendo.

Real decreto firmado ayer sobre ascensos de maestros auxiliares.

De Guerra

El «Diario Oficial» publica la concesión de recompensas a muchos paisanos de Melilla por servicios extraordinarios prestados durante la campaña de Marruecos.

También publica varios destinos militares.

En honor de la Patrona

En todas las capitales de provincia las guarniciones de Infantería han celebrado la fiesta de su Patrona la Inmaculada.

En Barcelona

Todas las fuerzas de Infantería han oído Misa en la iglesia de San Agustín, asistiendo el general Weyler y otras autoridades.

Después un gentío ha presenciado el desfile de la tropa, saludando a la bandera.

En Sevilla

En la catedral se ha celebrado la fiesta de la Inmaculada oficiando de pontifical el Arzobispo y asistiendo el Ayuntamiento en corporación.

En la parroquia del Salvador han oído misa los cuerpos de infantería, asistiendo los generales y comisiones de las demás fuerzas de la guarnición.

En Valencia

Los cuerpos de infantería han oído misa en Santo Domingo.

Después en el cuartel del regimiento de Mallorca el general Pereira ha impuesto la cruz de Beneficencia al soldado Jesús Esteban, que estando de guardia, salvó a un niño que se estaba ahogando.

En Madrid

Todas las fuerzas de infantería de esta guarnición han celebrado la fiesta de su excelsa Patrona con Misas, ranchos extraordinarios y diversiones en los cuarteles.

En todos ellos, desde la diana, que han tocado las respectivas bandas, ha habido gran animación y alegría.

La oficialidad del regimiento de León ha celebrado un banquete en el Restaurant Inglés; la de Llerena y Asturias en Tourmé, y la del Rey en la sala de actos del cuartel de María Cristina.

Los soldados y clases del León han sido obsequiados con entradas para presenciar la representación de «El conde de Luxemburgo».

Los soldados de Las Navas han asistido al teatro de Apolo, y la oficialidad ha celebrado un banquete en el hotel Ritz.

Los soldados de Covadonga han sido obsequiados después del rancho extraordinario con fotografías de la lápida conmemorativa del cabo Noval.

En el cuartel de Leganés ha habido una corrida de becerras, que ha estado animadísima y ha sido presenciada por muchos invitados.

En el cuartel de los Docks se ha verificado un certamen con premios, seguido de una función teatral.

Varias noticias

Valencia.—Se ha reunido el consejo universitario, para tratar de si se han de adoptar medidas contra los estudiantes que no asistan a clase.

—Unos desconocidos han agredido a dos estudiantes, causándoles lesiones, que les han sido curados en la casa de socorro.

—Llueve a ratos y reina fuerte viento.

Incendio en una iglesia

Valencia.—En la iglesia del pueblo de Bensaímet, mientras se celebraba la Misa solemne, se ha caído una vela y se ha incendiado el altar, que estaba muy adornado.

Entre los fieles presentes se ha producido gran alarma.

No han ocurrido desgracias.

El Manzanares

A las dos de la tarde ha comenzado a crecer el río Manzanares en tales proporciones que han causado gran alarma.

De modo que ahora habrá necesidad de nombrar una comisión informadora, cuyo dictamen será discutido.

El Manzanares aumenta

A las dos de la tarde ha vuelto a notarse un gran aumento en el caudal del Manzanares.

Los habitantes de los merenderos y de los lavaderos que han sido invadidos por las aguas han tenido necesidad de huir precipitadamente para no perecer.

Los bomberos y brigadas de obreros municipales han trabajado heroicamente.

Un grupo de bomberos realizó en medio de grandes peligros una buena labor.

Las aguas amenazaban con echar al suelo un enorme poste que sostiene mas de 20 hilos telegráficos.

Los bomberos arriesgando sus vidas consiguieron hacer que el poste se mantuviera firme.

La Reina madre

S. M. la Reina doña Cristina, en cuanto supo que había tanta desolación en la ribera del Manzanares, fué a los lugares más castigados en un carruaje de Palacio.

Cuando llegó al puente de Garrido se acercó a S. M. una comisión de lavanderas.

Estas mujeres que han quedado en la miseria pidieron a la Reina que fueran admitidos sus hijos en el Asilo de lavanderas.

Doña Cristina socorrió a las lavanderas, y las prometió hacer cuanto pueda para que sus hijos sean recogidos en el Asilo.

Después fué doña Cristina al puente de la Reina Victoria.

En aquel punto el Manzanares ha causado enormes estragos.

Momentos angustiosos

En este lugar se desarrolló una escena angustiosa.

Un muchacho fué a coger un leño, y el pobre muchacho fué arrastrado por la corriente con el leño.

Ninguna de las personas que presenciaban esta desgracia se arrojó al agua para salvar a la criatura.

Un hombre que estaba allí con un perro arrojó el perro al agua para ver si podía recoger al naufrago.

El can cogió por las ropas a la criatura y la arrastró hacia la orilla.

Cerca ya de tierra un golpe de agua arrojó a la orilla al niño y al perro, que no se desprendió del muchacho hasta que lo vió en salvo.

Nuevo Presidente

El Casino de Madrid se ha reunido hoy en junta general para elegir Presidente.

Ha sido elegido el señor García Alix por 356 votos.

Fiestas en Palacio

Se dice que el día 23 fiesta onomástica de la Reina Victoria se celebrará en Palacio un baile al que serán invitadas 800 personas.

Además se preparan en Palacio para el mes de Enero muchas fiestas brillantísimas.

El Rey se propone beneficiar al comercio de Madrid con estas fiestas a las que serán invitadas las personas de la aristocracia y de toda la alta sociedad madrileña.

Un obsequio

El domingo será obsequiado con un banquete en el restaurant Parisiana el periodista don Ramiro de Maeztu.

Obreros sin trabajo

Paseando esta mañana el señor Canalejas encontró a un grupo de obreros sin trabajo.

Uno de los obreros se acercó al señor Presidente y le pidió limosna.

El señor Canalejas interrogó al obrero, y éste le dijo que era licenciado de uno de los regimientos que están en Melilla, que se hallaba sin trabajo y en gran necesidad.

El señor Presidente del Consejo le socorrió y le dijo que fuera mañana a su casa para que le diera una colocación.

Para adoquines

El ministro de Hacienda señor Cobián ha aceptado la proposición del senador señor García Molinas, en la que pide que se le conceda al Ayuntamiento de Madrid un millón de pesetas para el arreglo del pavimento de las calles.

Inundaciones en Avila

Avila.—A causa de las abundantes y constantes lluvias ha aumentado considerablemente el caudal del río Adaja.

pla, es una prueba de la cohesión íntima de todo el mundo musulmán, y también una prueba de la importancia considerable de Constantinopla como centro espiritual, y, principalmente, religiosa del mundo mahometano.

MENCHETA.

Madrugada

Vapores a pique.—La peste. Madrid 9 (3 madrugada).

Tanger.—Frente a Larache se han ido a pique dos vapores de pesca españoles. Quedaron ahogados 10 pescadores.

San Petersburgo.—En la Manchuria mueren tribus enteras de la peste bubónica. MENCHETA.

Mercado de ganados

EN OLAGÜE

Para conocimiento del público se hace saber: Que el mercado quincenal correspondiente al día once del mes actual, se retrasa al siguiente, día doce, por ser domingo el citado día once. El correspondiente al día veintiseis, se celebrará en ese día mismo; y a partir del vendero mes de Enero los mercados tendrán lugar fijamente, los jueves segundo y cuarto de cada mes, sin que tengan nada que ver el que esos jueves coincidan ó no con los días once y veintiseis.

Estas modificaciones ha acordado la oncená de este pueblo atendiendo a las justas indicaciones de los concurrentes al mercado. Olagüe 7 de Diciembre de 1910.—El Alcalde, Gregorio Larralde. 1-1

«La Estellesa»

SOCIEDAD ANONIMA DE AUTOMOVILES

Desde el día 9 da Diciembre la hora diaria de salida es la siguiente: De Estella: a las 5 de la mañana. De Pamplona: a las 2:30 tarde. 3-1

Venta de pollino

Se vende un pollino de pelo negro para parada, azada; que no ha cumplido dos años. Informará don Domingo Zapatería en Valtierra. 3-2

Perro mastín

Se desea un joven. Dirigi se a don Saturnino Astiz, Dos de Febrero núm. 23, guarnicionería. 6-5

«La Agrícola»

Sociedad anónima. Sección Euskaria

El Consejo de Administración de esta Sociedad, cumpliendo con lo dispuesto en el artículo 9.º de los Estatutos y de conformidad con el número cuatro del artículo 2.º de la ley de 14 de Mayo de 1908 y disposición transitoria número 13 del reglamento provisional, ha dispuesto exigir un dividendo pasivo de cinco por ciento a las acciones números 2001 a 4000, afectas a las ramas de seguros de esta Sociedad.

Los señores accionistas deberán realizar ese desembolso en las Cajas de la Sociedad, los días 26 a 31 del mes actual y horas de 5 a 7 de la tarde, debiendo presentar en la misma los resguardos provisionales, para estamparles el correspondiente cajetín. Pamplona 6 de Diciembre de 1910.—El presidente del Consejo, Estanislao Aranzadi. 7 8 9 y 25 4-3

Modista

Confección de toda clase de vestidos y abrigos de señora.—Dolores Becerra.—Servicio en su casa, Estafeta 20, 3.º, y a domicilio. 6-2

Labradores

En el pueblo de Solchaga, distrito de Oloriz, se arriendan dos casas con sus tierras correspondientes. Para condiciones y demás enterará en el mismo pueblo don Juan Recalde, y en Pamplona don Ignacio Sanchez, Navas de Tolosa 11, 4.º izquierda. 3-3

Nodriza

Se necesita una; dará razón en la Ciudadela (fortificación) el músico de 1.ª clase de Cantabria Benito Gil. 3-3

Aprendiz

Se enseña de alpargatero; darán razón Estafeta 72, alpargatería. 8-4

«Abadie»

El papel «Abadie» es el más universalmente apreciado por los fumadores. imp. 30-9

A los molineros

Contra anuncio de la vacante de molinero de Jaurrieta

Publicada la vacante de este molino harinero en «El Diario de Navarra» de los días 24, 25, 26 y 27 del actual por sus administradores, es de necesidad prevenir a quienes aspiraren, que todavía faltan cuatro años al actual molinero Daniel Irigoien, cuyos servicios serán utilizados, por serlos muy satisfactorios y aceptables, aun después de terminado el contrato.

Jaurrieta 28 de Noviembre de 1910.—El Alcalde, a nombre de la gran mayoría de los condueños, Dámaso Ballent. 6-5

Morcillas

costillas, patas, huesos, cortezas y longanizas en el almacén de Diego Mina, Paseo de Valencia. 30-20

Lámparas eléctricas

Gran depósito en sus diversas clases, ventas al por Mayor y al detalle, grandes descuentos a centrales, municipios y comercios que se dediquen a la reventa. Consúltense precios. Casa de T. Garayoa.—Javier, núm. 2. —31

CREDITO NAVARRO SOCIEDAD ANONIMA FUNDADA EL AÑO 1864 Capital, 6.000.000 Ptas. OPERACIONES QUE REALIZA EN SU OFICINA DE ESTA CIUDAD Y EN LAS DE SUS SUCURSALES DE TUDELA, ELIZONDO, BÉSTELA Y SANGÜESA

Cofres de alquiler LIZARRAGA Y PASCUAL Taller mecánico.—Taconera, 14 GARAGE Reparación de automóviles. Depósito de lubricantes para automóviles marca «Vacuum Mobiloil».

«CELTIBERIA» Sociedad anónima de seguros a prima fija regional navarro aragonesa domiciliada en Zaragoza Capital social 2.000.000 de pesetas Desembolsado 500.000 pesetas

Lampara de filamento metálico La mejor del mundo según informes técnicos Precios 16, 25 y 32 bujías hasta 130 volts 2'50 pesetas, 50 bujías hasta 130 volts 2'00 id., 100 bujías hasta 130 volts 5'50 id., 200 bujías hasta 130 volts 13'50 id.

VENTA En pública y voluntaria subasta se venden los terrenos, edificios, maquinaria, herramientas y existencias, de la Sociedad anónima en liquidación «La Maquinista de Alava» dedicada a grandes construcciones mecánicas y de fundición.

«LA ACTIVIDAD» Sociedad anónima de Seguros, Domiciliada en Pamplona FUNDADA EL AÑO DE 1899 Autorizada por R. O. del Ministerio de Fomento, fecha 8 de Julio de 1909

Obanos El Ayuntamiento de esta villa tiene acordado vender en pública subasta todos los sarmientos de vid americana que tiene en sus viveros, siendo la mayor parte de Murviedro y Aramón núm. 1, cuyo acto tendrá lugar el día 18 del corriente mes a las once de la mañana, bajo el precio y condiciones que se anunciará en el mismo.

Yerbas Se arrendarán en pública subasta a las dos de la tarde del nueve del actual en la secretaría de este municipio las correspondientes a la corraliza de Santa Cruz precedentes de propiedad particular, por el tiempo que media desde el remate definitivo hasta el 15 de Mayo próximo y con sujeción a las demás condiciones que se hallan de manifiesto.

# La piel y la sangre

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas



Antes de la curación



Después de 15 días de tratamiento

Heimos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del señor RICHELET, farmacéutico y químico de Sedán de Francia, en lo que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades que han sido curadas, después de algunos días por este tratamiento maravilloso.

**Ezemas, herpes, impetigos, acnes, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos larinaeos, sycosis de la barba, comezónes, llagas, varicosas, eczemas varicosas de las piernas, enfermedades sifilíticas.**

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal, como sobre la sangre, que después de algunos días se encuentra trasformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de tres años hasta 16).

Acaba el Sr. RICHELET, de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios, a todas las personas que lo pidan. Para obtener también gratuitamente ese folleto basta dirigirse al señor

**L. RICHELET, 13, rue Gambetta, en Sedán (Francia)**

Depósito General:—D. Francisco Loyarte, Droguería, calle Loyola, 9 (esquina), San Sebastián. Puntos de venta:—Droguerías de D. Valentin Marquina y Sucesor de Jesús C. Castillo.—PAMPLONA.

## SERVICIOS de la Compañía Trasatlántica

**Línea de Filipinas.**—Trece viajes anuales, arrancando de Liverpool y haciendo las escalas de Coruña, Vigo, Lisboa, Cadiz Cartagena, Valencia, para salir de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 8 Enero, 5 Febrero, 5 Marzo, 2 y 30 de Abril, 28 Mayo, 25 Junio, 23 de Julio, 20 de Agosto 17 Septiembre, 15 Octubre, 12 Noviembre y 10 de Diciembre, directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila. Salidas de Manila cada cuatro días, ó sean 25 de Enero, 22 de Febrero, 22 de Marzo, 19 de Abril, 17 de Mayo, 14 Junio, 12 Julio, 9 Agosto, 6 Septiembre, 4 Octubre, 1 y 29 Noviembre y 27 Diciembre, haciendo las mismas escalas que a la ida hasta Barcelona, prosiguiendo el viaje para Cadiz, Lisboa, Santander y Liverpool. Servicio por trasbordo para y de los puertos de la Costa oriental de Africa: de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**Línea de New-York, Cuba y Méjico.**—Servicio mensual saliendo de Génova el 21, de Nápoles el 23, de Barcelona el 26, de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 directamente para New-York, Habana y Veracruz. Regreso de Veracruz el 26 y de Habana el 30 de cada mes, directamente para New-York, Cadiz Barcelona y Génova. Se admite pasaje y carga para puertos del pacífico con trasbordo en Puerto Méjico, así como para Tampico con trasbordo en Veracruz.

**Línea de Venezuela Colombia.**—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 10, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico, Habana, Puerto Limón y Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello, La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. También carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Curacao y Camaná, Carupano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

**Línea de Buenos-Aires.**—Servicio mensual saliendo accidentalmente de Génova el 1, de Barcelona el 3, de Málaga el 5 y de Cádiz el 7 directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo, y Buenos-Aires, emprendiendo el viaje de regreso desde Buenos-Aires el día 1 y de Montevideo el 2, directamente para Canarias, Cádiz, Barcelona y accidentalmente Génova, Combinación por trasbordo en Cádiz con los puertos de Galicia y Norte de España.

**Línea de Canarias, Fernando Póo.**—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 2, de Valencia el 3, de Alicante el 4, de Cádiz el 7 directamente para Tanger, Casa-Blanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y puertos de la costa accidental de Africa.

Regreso de Fernando Póo el 2, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.

**Línea de Cuba Méjico.**—Servicio mensual a Habana, Veracruz y Tampico, saliendo de Bilbao el 17, de Santander el 20 y de Coruña el 21, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Salidas de Tampico el 13, de Veracruz el 16 y de Habana el 20 de cada mes, directamente para Coruña y Santander. Se admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en la Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.

Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta, y también precios convencionales para camarotes de lujo.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. También se admite carga y se expenden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES.**  
**Rebaja en los fletes de exportación.**—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.  
**Servicios comerciales.**—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.  
Para precios condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego, Constitución, núm. 12 Pamplona.

### El Eco de Navarra

se halla de venta en los puntos siguientes.  
En Madrid: Kiosco de don Patricio Lujan frente al café de Fernos.  
En Bilbao: Kiosco del Arsenal de María García.  
En San Sebastián: Librería de Hijas de Aramburu y Biblioteca de la Estación.  
En Vitoria: Kiosco de don Pedro Alonso, Plaza de Bilbao.  
En Logroño: don Carlos Gil, Mercado 45.  
En Zaragoza: Kiosco de don Antonio García, Plaza de la Constitución.  
En Tolosa: casa de Miguel García, Plaza de la Verdura.  
En Cahorra, don Julián Antonanzas, Centro de inscripciones.

### Agencia de Publicidad

JOSE STORR  
Hijo y sucesor de Ricardo Storr Propietario  
EMILIO COLOMINA  
La más antigua de Madrid. Precios sin competencia para Anuncios, Reclamos, Noticias, Esquelas, Aniversarios.  
Oficinas: Desengaño, 9 al 13  
Pídanse tarifas, que se envían gratis.

### Compositor y profesor

DE ACORDEÓN  
Se dan lecciones de acordeón en sencillos y dobles, de dos teclados y ocho bajos a precios económicos. Se hacen toda clase de composuras en acordeones, armonios y música armónica, se componen acordeones viejos. Calle de Zapatería núm. 60 segundo piso Pamplona.

### Una señora

Ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de neurastenia, reuma y gota, debilidad general, íasis, flujos, estómago, asma, enfermedades nerviosas, etcétera, un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados, hoy no reconocimiento eterno y como deber de conciencia hace esta indicación, cuyo propósito puramente humanitario, es la consecución de un voto. Escribir a Carmen G. P. García, Aribua, 24, Barcelona.

### LA ROPA QUE VISTE

A LA HUMANIDAD  
HA SIDO COSIDA CON  
MÁQUINA  
SINGER

LA SUPREMACÍA DE LA MÁQUINA SINGER  
ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,  
ES LA  
**SINGER "66"**  
REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEMORAR LAS MÁQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA

Establecimientos SINGER en todas las ciudades del mundo.

BOULEVARD DE SARASATE, 28, PAMPLONA  
GAZZA MBIDE, 9, TUDELA

### ¿QUÉ NECESITARA EL COMERCIANTE EN 1911?

¿Qué el Industrial? ¿Qué el Banquero?  
¿Qué el Militar? ¿Qué el Ingeniero? ¿Qué el Sacerdote?  
¿Qué el Aristócrata? ¿Qué la Modista? ¿Qué la Profesora?  
¿Qué la Cocinera?  
¿Qué, en general, el Hombre de negocios y la Mujer ama de casa?

Un ejemplar de las Agendas Bailly-Bailliere.

Cómprense, pues, las indispensables y acreditadas

|  |  |
|--|--|
| <b>AGENDA DE BUFETE</b><br>CONTIENE: Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos imprescindibles en Oficinas, Casas de Banca, Comercio y a particulares.<br>Precio: de 1 a 4 pesetas.                      | <b>AGENDA DE BOLSILLO</b><br>Precioso libro para uso de particulares. Dividido por días para anotaciones.<br>Precio: de 1,50 a 3,50 ptas.<br><b>CARNET</b><br>Diminuta y utilísima Agenda de bolsillo. Encuadernado en tela, con portafolios.<br>Precio: UNA peseta.   |
| <b>MEMORÁNDUM DE LA CUENTA DIARIA</b><br>Libro de memorias, muy cómodo y elegante. Secciones especiales para anotar visitas, señas útiles, gastos e ingresos y cuanto se necesita para llevar ordenada la vida.<br>Precio: 2,50 y 3 pesetas. | <b>AGENDA CULINARIA</b><br>Libro de la compra que contiene 365 menús diferentes, 800 recetas para hacer otros tantos guisos diferentes. Explicación de la manera de condimentar los guisos que prescribe en los menús diarios. Agenda en blanco para anotar los gastos de cocina.<br>Precio: 2 ptas. encuadernada. |

DE VENTA.—Casa Editorial Bailly-Bailliere, Plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en las buenas Librerías y Papelerías de España y América.

### SOLUCION CASES

de clorhidrofosfato de cal  
Premiada en varias Exposiciones

Por su excelente composición y perfecta dosificación, es la única aprobada por la Real Academia de Medicina y demás Corporaciones médicas. Se recomienda en los casos de Anemia, Clorosis, Raquitismo, Inapetencia, Convalecencia, Embarazo, etc. Poderoso reconstituyente para las madres durante la lactancia de los niños.  
Al por mayor Farmacia de J. Puchados, Plaza de la Lana, 11.—Barcelona.  
De venta en las principales farmacias de España.

### Chocolates y Cafés

—(DE LA)—  
**Compañía Colonial**  
TAPIOCAS Y THES  
38 recompensas industriales  
Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

### La Unión y el Fénix Español

COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS  
CAPITAL SOCIAL  
12.000.000 de pesetas efectivas  
COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO  
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal  
46 años de existencia  
SEGUROS SOBRE LA VIDA.—SEGUROS CONTRA INCENDIOS  
Subdirector en Navarra: VICENTE SANTESTEBAN, Plaza de la Constitución, número 49, Pamplona.  
(Este anuncio ha sido autorizado por la Comisaría General de Seguros.)

### POLVOS DEL DR. SOUDRE

Lo mejor para curar las enfermedades del estómago por antiguas que sean es tomar antes de cada comida una paqueta de estos polvos.  
Preparados por M. Laudumy, Farmacéutico de Bayona; se venden en todas las buenas farmacias.  
De venta en Pamplona Farmacia de Marquina, calle Nueva, número 1.

### Boletín Religioso

SANTORAL  
Día 9 Viernes.—Santa Leocadia, virgen y mártir.—Sentenciada ya esta ilustre toledana a la muerte por no adorar a los ídolos, se volvió a los soldados que la conducían al suplicio y les dijo que se rogearan con ella porque se la proporcionaba ocasión para padecer en nombre de Jesús. Después de esto y de haber sido apaleada, rogó a Dios que se dignase aceptar el sacrificio de su vida, y así se verificó llevándola a su eterno descanso el 9 de Diciembre de 1303.

CULTOS  
Oficio de Santa Leocadia con rito doble y color encarnado.  
En la Catedral.—A las 9 Horas menores y misa.  
En San Saturnino.—De 3 y media a 5 y media Cuarenta Horas y novena a la Inmaculada. A las tres vísperas, completas, rosario, mañinas y laudes.  
A las 5 y media rosario de los esclavos.  
En Santo Domingo.—Novena a la Inmaculada.—A las 7 con misa rezada y meditación.  
A las 3 y media con expuesto, rosario, estación, sermón por el P. Gumersindo Argüelles, jesuita, gozos y reserva.

Servicio parroquial de enfermos  
San Saturnino.—Campana 14—2.  
San Lorenzo.—Mayor 75—3.  
San Nicolás.—San Antón 26—2.  
San Juan Bautista.—Navarrería 35—2.  
San Agustín.—San Agustín 8—3.

### ESTAFETA LOCAL

| VALORES DE NAVARRA   | PRECIOS       |
|--|---------------|
| Colización de ayer   |               |
| Deuda provincial al 4 por 100. Id. municipal al 3 y 1/2 por 100. Crédito Navarro | 103-80<br>380 |
| La Papelera Española   |               |
| Fábrica del Bidasoa (Vera).  |               |
| La Vinícola (Campanas)   |               |
| Tejería Mecánica Pamplonesa.   |               |
| Balneario de Betelu.   |               |
| Aguas de Arreta  | 1.103         |
| Café elraña  | 45            |
| La Agrícola 1.ª serie liberadas. Id. 2.ª 10 por 100 desembolsadas                | 180<br>106-50 |
| Electra Pamplonesa.  |               |
| La Vasco-Navarra   |               |
| Idem. completamente liberadas.   |               |
| Electra Bidasoa  |               |
| La Actividad, acciones 100 ptas. Id. de 250 con 16.º desembols.                  |               |
| Electra elraña   |               |
| La Vasconia  |               |
| Burlada y Belascoain   |               |
| Electra de Keiles  |               |
| Electra Industrial Española.   |               |
| Id. Obligaciones de 5 por 100 de 500 pesetas                                     |               |
| La Industrial Sangüesa   |               |
| Noria-Bombas de Lodosa   |               |
| Arguinos   |               |
| Cementos Portland (Olazagutia)   |               |
| Fábrica de Abonos Químicos.  | 132           |
| El Irati   |               |

### MERCADO DE CEREALES

28-13 litros (robo)

|        | Pesetas |
|--------|---------|
| Trigo  | 5,55    |
| Habas  | 4,40    |
| Cebada | 3,40    |
| Avena  | 3,30    |
| Maíz   | 4,50    |
| Beza   | 5,15    |

EL TIEMPO  
Temperatura máxima de anteaer 14,0  
Id. mínima de ayer 3,0  
Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros, 714,4  
Espacio recorrido por el viento en 24 horas en kilómetros 62

CARCEL DE PAMPLONA  
Existencia en el día de ayer:  
De causa pendiente 21  
Arresto mayor 3  
En expectación de marcha 14  
En prisión correccional 60  
Detenidos 2

99

### Institution St. Pierre

11—Rue Triac, Bordeaux  
Es uno de los más antiguos y acreditados centros de enseñanza para el estudio del idioma francés, carrera comercial y preparación a las escuelas de industria y de Ingenieros químicos. Habitaciones confortables. Vida de familia. Pídanse informes al Consulado de España en Burdeos.

### PASATIEMPOS

TRIANGULO NUMERICO  
Remitido por «Doroteo de Donostia.»

|   |   |   |   |   |   |   |   |   |
|---|---|---|---|---|---|---|---|---|
| 1 | 2 | 3 | 4 | 5 | 6 | 7 | 8 | 9 |
| 1 | 2 | 9 | 4 | 2 | 6 | 5 | 3 |   |
| 6 | 2 | 5 | 3 | 2 | 8 | 9 |   |   |
| 4 | 2 | 6 | 7 | 8 | 3 |   |   |   |
| 5 | 3 | 2 | 8 | 9 |   |   |   |   |
| 5 | 6 | 1 | 3 |   |   |   |   |   |
| 3 | 5 | 6 |   |   |   |   |   |   |
| 5 | 8 |   |   |   |   |   |   |   |
| 9 |   |   |   |   |   |   |   |   |

Sustituir los números por letras de modo que se lea lo siguiente:  
1.º Nombre de varon.  
2.º Anuncio.  
3.º Mueble.  
4.º Honor.  
5.º Nombre de varon.  
6.º En Geografía.  
7.º Dueña.  
8.º Nota musical.  
9.º Vocal.

### TARJETA ANAGRAMA

Remitida por «Doroteo de Donostia.»

LEANDRA P. PABON

Combinense las letras de la precedente tarjeta de modo que resulte el título de una aplaudida comedia dramática.

Soluciones

Día 7.  
Cuadrado.—  
T R O P O  
T E M A R  
O M I T E  
P A T E A  
O R E A R

Charada.—Estío.  
Tarjeta.—Don Amós Quijada, Gobernador Militar.  
Had remitido soluciones exactas:  
A la tarjeta.—«Un pinche».

PRIMO DEL TODO.